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陆 仁

日前，湖北某市统一印制《工
作手册》，取代过去不同部门印制
的 《工作日志》《工作纪实》 等。
市委负责人说：少点虚头巴脑的东
西，多去干事创业，精简小小笔记
本只是开始 （4 月 8 日 《人民日
报》）。

各类表格、日志、登记本过多
过滥，是近年来基层反映比较多的
一个问题。记得上月末，《宁波日
报》 曾刊发 《哪来那么多“表叔”

“表哥”》 一文，对这种现象作了
批评。《人民日报》 的这篇文章再
次证实，“工作留痕”式的形式主
义，已然成为一种通病，是该下功
夫好好治一治了。某种意义上，湖
北某市的做法，具有一定的“风向
标”作用，各地应有针对性地做些
梳理和反思。

“两眼一睁，忙到熄灯”，这是
过去对基层工作状态的生动描述。
经过多年“减负”，基层干事创业
的整体环境应该说已经有了较大改
善。但现实中，仍有一些机关部门

“手”伸得太长，动不动给下面
“开单子”“出题目”。“表叔”“表
哥”等形式主义泛滥，就是鲜活例

证。在有的地方，明明是常态化、
常规性的工作，也要求通过文本、
填表的形式详细记录和体现出来。
否则，考核就可能丢分，检查就可
能挨批，逼得底下的干部每天揣着
几个本子做“作业”。

必要的记录，有助于工作落实
推进、总结回顾不假，可有的“本
本”，纯粹是一种摆设。比如，领
导干部与部属的谈心谈话，这本身
是融入日常性工作的，可以随机展
开，但有的地方为了标准化、规范
化，统一印发 《谈话记录本》，要
求谈话后详细记载谈话时间、地
点、内容，末尾谈话者与被谈话者
分别还要“签名画押”，弄得谈话
双方感觉都是“怪怪的”，这真是
典型的形式主义、本本主义！这样
做的目的，说白了，无非是为了应
付日后上级检查。

关于机关与基层的关系，形象
的说法是“上面千条线，下面一根
针”。因为按现行体制，一个基层
单位或部门，通常要对应多个上一
级的“婆婆”。这些“婆婆”对基
层来说，哪个都怠慢不得。既然

“工作留痕”方面有要求，那也不
能厚此薄彼、顾此失彼，该填表的
总要填，该记“账”的都要记。问

题是，如果今天这个部门整一套表
格，明天那个部门搞一套工作日
志，这些东西多了，必然会给基层
增添不必要的忙乱，弄得下面疲于
应付。

无论是在机关工作，还是在基
层打拼，一个人的精力总是有限
的。“关”在办公室的时间多了，
深入基层、和群众面对面的时间自
然少了；玩“花架子”、搞形式主
义用的力气多了，其他方面精力的
投入自然就少了。从推动工作、为
群众排忧解难的角度而言，与其花
时间待在办公室里填表格、写日
志，不如多到一线去发现问题、解
决问题。一沓制作精美的表格，远
不及为群众办一件实事的分量；一
本无可挑剔的日志，远不及群众一
声真切的赞誉。

有个现成的实例值得一提：有
位主政一方的领导同志走马上任
后，针对涉及民生和经济社会发展
方面的突出问题，作了一系列批
示，并立说立行督促有关方面整
改，一些治理难题和顽症得到了有
效解决，在当地引起强烈反响。据
知情人透露，这些问题之所以能

“一抓一个准”，得益于这位领导同
志经常性“微服私访”。丢掉繁文

缛节，能在现场就不在会场，这确
实是一种行之有效的工作方法。这
也提醒各级领导干部，处理好“笔
迹”与“足迹”的关系，需要多一
点务实的精神和态度。一言以蔽
之：脚下没有“泥巴”，笔下就难
有“火花”；只有足迹留痕，方能
笔迹出彩。

必须看到，当前城市间、地区
间的竞争日趋激烈，各地都在抢机
遇、抢项目、抢建设、抢人才，要
想跑出改革、发展的“加速度”，
就要抛弃过去那些看似必不可少、
实 则 没 有 多 少 价 值 的 “ 坛 坛 罐
罐”，让广大干部“轻装上阵”。做
到这一点，作为领导机关，当勇于
反思、勇于革新，敢于打破传统思
维和管理模式，自觉远离“工作留
痕”式形式主义。这样才能让更多
的同志从“本本”中解放出来，这
样才能为地方振兴注入更多的动力
和活力。

警惕“工作留痕”式形式主义

殷国安

3月1日起，《重庆市老年人
权益保障条例》 施行。条例规
定，老年人是独生子女父母的，
如患病住院治疗且需要二级以上
护理时，用人单位应当支持其子
女进行护理照料，并给予每年累
计不超过 10 天的护理时间，护
理期间工资福利待遇不变。目
前，我国已有八个省份通过地方
立法建立了独生子女护理假制度

（4月17日《法制日报》）。
应该说，建立独生子女护理

假制度很有必要。当前，独生子
女家庭养老问题，已成为普遍性
的社会问题。独生子女家庭一般
会遇到一个实际问题：父母病重
在床，谁来照看？这里，虽说有
钱可以购买劳务，但也不能代替
亲情陪护。在这样的情势下，对
独生子女给予带薪陪护制度保
护，为独生子女提供相对宽松的
假期来陪护父母，既减轻了子女
的经济负担，也是对患病老人的
一份精神慰藉，对于稳固家庭、
消除家庭困难是“雪中送炭”之
举，体现了一种人文关怀，展示
着政策的善意和温暖。

但是，这里掩藏着另一个问
题：独生子女的父母生病需要陪
护，非独生子女的父母生病难道
就不需要陪护？应该说，非独生
子女的父母生病，同样需要陪
护，其重要性应该和独生子女的
陪护相同。既然非独生子女的父
母生病同样需要陪护，他们的子
女能否同样享受陪护假？从逻辑
上说，应该是不成问题的。这里
当然有区别。独生子女陪护父母
具有唯一性，而非独生子女的孩
子陪护父母则不具有唯一性。我
们假设某父母有两个孩子，如果
这两个孩子都没有合法的假期，

岂不是一个也不能陪护父母了？所
以，非独生子女的父母陪护假也是
需要的，只是可以由子女分摊陪护
任务，也就是应该分享陪护假罢
了。假如独生子女的陪护假是 20
天，那么，两个孩子就可以按照每
人 10 天的标准去“值班”陪护，
完全没有陪护假就走向另一个极端
了。

或许，政策制定者有这样一种
解释。独生子女家庭当初响应国家
只生一胎的号召，国家也对他们将
来的养老作出过承诺，所以今天政
府必须关心独生子女父母的护理问
题。这当然是有道理的。但是，对
于非独生子女的父母的陪护问题，
政府也应该有关注的责任。这个责
任与计划生育无关，却与保障老年
人的权益有关。中国已经进入老年
社会，解决老年人的困难，难道不
是政府的责任？事实上，从已经立
法的 8个省市看，其中河南、广州
是在地方计划生育管理规定中明确
了独生子女护理假，而福建、湖
北、黑龙江、广西、海南、重庆六
个省 （区、市） 则是在老年人权益
保障法配套法规中规定了独生子女
护理假。既然事关老年人的权益，
岂能把非独生子女父母的老年人排
斥在外？

现在，专家建议，独生子女护
理假在地方性法规施行一段时间
后，对其效果进行评估，总结经验
后在国家层面立法或修法。因此，
笔者也有个建议，在全国统一立法
时，应该明确非独生子女父母的护
理假问题。在这里，我特别推荐一
下黑龙江省的立法规定：“老年人
患病住院期间，子女所在单位应当
给予其陪护假，独生子女的陪护假
每年累计 20 日，非独生子女的陪
护假每年累计 10 日，陪护期间工
资福利待遇不变。”这个规定应该
普遍推广。

“独生子女护理假”
不应丢掉非独生子女家庭

赵继承 董加明

会议通知一个接一个，只能
挑重要的参加，工作任务多、会
多真是让人分身乏术；街道干部
笔记本每天写满 10 多项工作，
方案一个个制定，情况一个个上
报，通知一个个下，每天周而复
始忙个不停；既得坐办公室处理
业务，又得下乡村、跑社区，

“站在一线解决问题”……前不
久，在 2017 年度宁波市军转干
部培训班乡镇 （街道） 学习锻炼
座 谈 会 上 ， 学 员 们 对 基 层 的

“忙”感触很深。
乡镇 （街道） 干部的忙乱是

不争的事实。受编制限制，乡镇
（街道） 一级职权高度浓缩，往
往是一人对上级多个业务部门，
工作任务自然繁重。

一些基层干部谈及忙，一脸
无奈：以往会议多、文件多、检
查多、评比多等“老四多”还未
彻底消失，现在短信通知多、微
信群多、急办事项多、征求意见
多等“新四多”接踵而来。常常
是刚处理一会业务就得看看哪个
微信群里有没有信息通知，这些
短信不是要上报相关工作完成情
况、一些指标数字、典型做法
的，就是通知开会的，更有的下
班前突然来个通知要上报名单或
材料，往往让人措手不及。

无 论 是 “ 老 四 多 ” 还 是
“新四多”，都在一定程度上反映
了上级机关在工作指导和政绩观
上存在的形式主义、官僚主义问
题。乡镇 （街道） 是承上启下的
关键一环，基层干部的重心本应
在“下”，更多是要走出办公室
直面群众，传达政策、解决问
题、处理矛盾。但受这些“多”
的影响，他们往往眼睛只能向

“ 上 ” 看 、 耳 朵 只 得 听 “ 上 ”
说、嘴巴只有对“上”讲、脚只

会朝“上”迈。只顾上而疏于下，
久而久之就脱离了群众，脱离了基
层工作实际，工作不再是为了群众
干实事，而是把精力放在应对检
查、忙于加工汇报材料、热衷登记
统计数字搞台账等花架子上，这对
提升基层建设质量、拉近干群关系
危害很大，最终也会影响党委政府
在群众心中的形象。

去年底，习近平总书记就新华
社《形式主义、官僚主义新表现值
得警惕》的文章作出指示：文章反
映的情况，看似新表现，实则老问
题，再次表明“四风”问题具有顽
固性反复性。纠正“四风”不能止
步，作风建设永远在路上。

所以，治理基层忙乱的“老顽
症”也好，“新变种”也罢，一定
要痛下决心，综合施策，久久为
功。祛“旧疾新症”，关键是要除

“病源”，而这病源就在“上”，只
要“上”的作风转好，基层忙乱就
会有所改观。比如，在年底考核问
题上，多个“单一性”的考核少
了，“综合性”考核多了；埋头准
备“又多又好看”的台账资料少
了，实地查看的多了；要求接待陪
同的少了，处理工作的精力多了。
前些年为迎接检查，光准备台账资
料就得花费近半个月时间，如今上
级不作过多要求，台账就是几份平
时留存的资料……这些变化被基层
干部所称道。

上级转变作风，基层就会减
少忙乱。这说明不把忙乱带给基
层 ， 上 级 要 先 端 正 对 基 层 的 态
度，坚持基层至上；筹划工作要
精准实，让基层工作安排上“不
打架”；舍得放下身架，到基层去
了解掌握第一手资料，而不是靠
索要材料、信息和台账；善于运
用网络获取数字、信息，尽量减
少基层报送材料的工作量；发扬
求真务实的作风，杜绝以会议、文
件抓落实等问题。

别把忙乱带给基层

新华社北京4月17日电
谭谟晓

中国证监会 16 日晚发布行政
处罚决定书和市场禁入决定书，对
黄有龙、赵薇等处以罚款并采取 5
年证券市场禁入措施。一场收购

“闹剧”，最终以股价的一地鸡毛和
监管层的一纸罚单而落幕。

从计划用30.6亿元收购万家文
化近30%股权，成为控股股东，到
变脸为5.3亿元收购约5%股权，只
做个普通投资者，再到最后一股不
买并拿回前期投资款……在万家文
化收购大戏中，赵薇夫妇的这一系
列动作令人瞠目结舌。

本来写好的“剧本”演不下去
了，给投资者描绘的美好前景成了
泡影，被“明星收购”刺激起来的

股价只有跌回原形。
说到底，资本市场是一个“信

息场”，信息就是真金白银，“真
实、准确、及时、完整”，这四个
对信息披露的要求一个都不能少。

再 看 万 家 文 化 的 收 购 大 戏
中 ， 无 论 是 前 期 对 收 购 的 “ 贸
然”公告，还是后来一系列对收
购相关信息的披露，要么“画大
饼”误导投资者，要么漏掉重要
信息，要么对核心信息遮遮掩掩、
迟迟不公开。

你这边过足了“戏瘾”，他那
厢市场已疯狂。在万家文化过山车
一样的行情中，不知道有多少投资
者因“追星”而血本无归。

资本市场不是秀场，容不得虚
饰，更容不得谎言。中国证监会这
次开出现行法律允许范围内的“顶
格罚单”，就是要亮明监管态度，
严肃资本市场秩序，让投资者学会
敬畏市场，让资本市场上少一些

“套路”“陷阱”，多一些负责任的
参与者。

资本市场不容“套路”“陷阱”

张贵峰

4月17日下午，针对“谭秦东
损害鸿茅药酒商品声誉案”，内蒙
古人民检察院发布通报称，根据最
高检指示，经研究认为，目前案件
事实不清、证据不足。指令凉城县
人民检察院：将该案退回公安机关
补充侦查并变更强制措施。同日，
针对该案，公安部刑侦局官微也回
应称，已责成内蒙古公安机关依法
开展核查工作，加强执法监督，确
保以事实为依据，以法律为准绳，
严格依法办理 （据 4 月 17 日人民
网）。

“退回公安机关补充侦查并变
更强制措施”——最近引起社会舆
论广泛而强烈关注的“谭秦东损害
鸿茅药酒商品声誉案”，传来的这
一最新进展，无疑让人倍感欣慰
和振奋，之所以会有这种感觉，
不仅因为“退回公安机关补充侦

查”这个刑诉程序上的变化，更在
于发生这一变化的依据——当地检
方已认定，该案“事实不清、证据
不足”。

依据我国相关法律规定，“事
实清楚，证据确凿”不仅是检察机
关决定起诉相关刑事案件的一个基
本前提，也是其他司法机关在其他
刑诉环节，如公安部门在侦查过程
中、法院在审判过程中，同样必须
遵循的一个基本前提。我国《刑事
诉讼法》 明确规定，“公安机关侦
查终结的案件，应当做到犯罪事实
清楚，证据确实、充分”，“在侦查
过程中，发现不应对犯罪嫌疑人追
究刑事责任的，应当撤销案件”，

“证据不足，不能认定被告人有罪
的，应当作出证据不足、指控的犯
罪不能成立的无罪判决”。

这意味着，如果目前内蒙古人
民检察院认定的“案件事实不清、
证据不足”，确实是“鸿茅药酒

案”的最终真相，那么对于该案，
当地公安机关需要做的，将不只是

“补充侦查”，而是进一步严格依照
《刑 诉 法》 相 关 规 定 “ 撤 销 案
件”。从此前许多法律人士的分析
以及媒体评论来看，“鸿茅药酒
案”在“事实不清、证据不足”方
面存在的各种“硬伤”，无疑是显
而易见的。正像此前中国政法大学
一学者指出的，“在刑法中，‘损害
商品声誉罪’的入罪标准是非常严
格的。无论在客观上，还是主观
上，谭医生的行为都不符合本罪的
构成要件”。

就此而言，目前内蒙古人民检
察院认定的“案件事实不清、证
据不足”，无疑是还原“鸿茅药酒
案”真相，进而推动该案实现公
平正义的十分重要的一步，不仅
实现了将该案“退回公安机关”，
而 且 有 助 于 最 终 推 动 该 案 “ 撤
销”——如果在经过“补充侦查”

后，该案仍然是“事实不清、证据
不足”的话。而按照目前公安部对
该案的表态——“确保以事实为依
据，以法律为准绳，严格依法办
理”，对于这一点，我们无疑有理
由充满信心。

当然，站在“全面完整地实现
公平正义”的高度，即便“鸿茅药
酒案”最终被“撤销”，实际上也
不是事情的终点和全部，接下来，
需要进一步实现的公平正义无疑还
有许多，如对谭医生实施国家赔
偿、依法追究相关办案机关人员在

“事实不清、证据不足”情况下仍
炮制这一案件的法律责任。依据我
国《刑法》，“司法工作人员徇私枉
法、徇情枉法，对明知是无罪的人
而使他受追诉……处五年以下有期
徒刑或者拘役；情节严重的，处五
年以上十年以下有期徒刑；情节特
别 严 重 的 ， 处 十 年 以 上 有 期 徒
刑”。让我们拭目以待。

退回补充侦查：

“鸿茅药酒案”实现公平正义的重要一步

全国“扫黄打非”办公室近
期 联 合 公 安 部 ， 对 浙 江 丽 水

“9·26”传播淫秽物品牟利案、
江苏无锡赖某等人利用手机直播
平台传播淫秽物品牟利案等 12
起案件进行挂牌督办，要求办案
机关深挖犯罪源头，彻查利益链
条，依法严厉打击，做到除恶务
尽。

新华社 发 朱慧卿 作
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